
Д о р о г и е  ж е н щ и н ы !
От имени многотысячного коллектива института горячо и сердечно поздрав

ляем вас с Международным женским днем 8 марта.
Ж елаем вам, дорогие труженицы, больших творческих успехов в труде, 

науке, учебе и счастья в личной жизни.
Дирекция, партком, профком, комитет ВЛКСМ

Первые результаты

П  РОШЕЛ месяц с тех пар, 
к ак  первокурсники-про

изводственники начали учеб
ный год. Еще рано подводить 
итоги, но кйе-какие выводы 
можно сделать и сейчас.

Аудитория 3 0 9 -я  главного 
здания. С сосредоточенным ви
дом склонились над чертежны
ми столами студенты группы 
134/1 . Ассистент Н. П. Ермо
лаева поочередно обходит 
каждого, внимательно смот
рит чертежи, делая необходи
мые пояснения. На лице улыб
ка. Новым пополнением пре
подавательница довольна. Не 
беда, что разрыв в учебе боль

шой, —  народ подобрался на- 
редкость старательный. Чтобы 
в срок выполнить упражне
ние, студенты остаются в чер
тежной после занятий.

А перерыв в учебе действи
тельно большой. Взять хотя 
бы старосту группы. Семь с 
половиной лет прослужил Ана
толий Прохоров в авиации, 
летал на реактивных самоле
тах. Упорно штурмовал пилот 
высоіЪі небес. И мы надеемся, 
что с тем ж е упорством и на
стойчивостью демобилизован
ный офицер будет штурмовать 
высоты науки.

Тепло отзывается староста о

В честь 40-летия комсомольской 
организации института

На высоком техническом уровне
Близится 40-летие комсомоль

ской организации института. На 
всех факультетах, курсах и в 
группах идет активная подготов
к а  к  этой знаменательной дате.

1 — 2 марта на гидротехниче
ском факультете состоялась науч
но-техническая конференция, по
свящ енная 40-летию  комсомоль
ской организации института.

Конференция проходила по 
четырем секциям, гидротехниче
ских сооружений и инженерных 
конструкций; использования вод
ной энергии; инженерных мелио

рации; водных путей и портов, 
экономики и организации гидро
технического строительства.

Доклады, сделанные н а  конфе
ренции студентами факультета, 
осветили широкий круг вопросов 
проектирования и строительства 
гидротехнических сооружений.

Конференция явилась самой 
значительной н а  факультете за 
последние три года как  по количе
ству участников, т ак  и по качест
ву докладов. Конференция прош
ла на высоком техническом уров
не и  показала возросший интерес 
студентов к научной работе.

Материалы с научной конферен
ции студентов-гидротехников читай
те на 3 -й странице.

своей группе. Пропусков без 
уважительных причин нет. 
Коллектив складывается друж
ный и напористый. Срок сда
чи первого упражнения по 
черчению —  сегодня. А между 
тем бывший мастер механиче
ских мастерских Николай Па
нушко выполнил упражнение 
две недели тому назад.

«То, что молено сделать се
годня, не надо откладывать 
на завтра», —  считает Н. Па- 
нушко.

Сейчас он заканчивает вто
рое упражнение, срок которо
го —  середина апреля.

Досрочно сдал упражнение 
по черчению и Юрий Левин.

В ведомостях группы поя
вились первые отметки. Бы в
ший воин Советской Армии 
Алексей Бочаров и тот же 
Николай Панушко проявили 
большую активность на. семи
нарах по истории КПСС. Их 
ответы по достоинству оцене
ны на «отлично». Получили 
«отлично» по немецкому язы 
ку  Рудольф Лебедев, пришед
ший в институт из армии, и 
Виктор Максимов, бывший то
карь Ленинградского металли
ческого завода и моряк.

—  В основном в группе 
народ серьезный, —  заклю 
чает староста, —  но есть- и 
исключение. Взять Николая 
Сергеева. На занятиях вял и 
пассивен. Видимо, все раска
чивается. А пора уж е вклю
читься в работу группы. По
том будет поздно.

На снимке: студент группы 
134/1 Николай Панушко.

Фото студента 
М. Кривелева

Пролетарии всех стран, соединяйтесь/

Орган парткома, дирекции, профкома и комитета
ВЛКСМ Ленинградского голитехнического институт* 

им. М. И . Калинина

№  9 (1783) Ч етверг, 9 м ар та  1961 г. Год и здан ия 48-й 
Ц ена 2 коп.

Навстречу XXII съезду КПСС
В честь XX II с ъ е зд а  партии коллектив наш его института 

соревнуется с М осковским высшим техническим училищ ем 
имени Н. Э. Б ау м ан а  по оказанию  помощ и промыш ленности, 
дальнейш ем у укреплению  связи  науки с производством  н 
внедрению  в практику достиж ений науки.

Одним из пунктов договора  яв л яется  усоверш енствование 
инж енеров. Э тот пункт успеш но вы полняется.

Курсы

усовершенствования
инженеров

На курсах усовершенствования 
инженеров при нашем институте 
занимаются 30 0  человек с 53 
промышленных предприятий. Так, 
по специальности «Математиче
ские и счетно-решающие прибо
ры и устройства» занимаются 
124  человека, из них 74  челове
ка уж е закончили теоретический 
курс и в настоящее время про
ходят преддипломную практику, 
а затем приступят к  завершению 
обучения —  выполнению аттеста
ционно-выпускной работы. Подав
ляющее большинство слушателей 
закончило теоретический курс с 
неплохими результатами (сред
ний бал 4 ,2 4 ) . Следует особо от
метить тт . А. П. Сивкова (н а
чальника вычислительного цент
ра завода «Электросила»), Э. X. 
Тыугу (инженера Н аучно-иссле
довательского электротехническо
го института Эстонской ССР), 
Э. М. Иеги (преподавателя Т ал
линского политехнического инсти
тута), которые по всем дисцип
линам имеют только отличные 
оценки.

На курсах переподготовки ин
женеров по специальности 
«Электроизмерительные прибо

ры и устройства» (кафедра проф. 
Е. Г. Ш рамкова) с целью пере
квалификации с 1 февраля при
ступили к занятиям 8 0  человек 
из совнархоза Армянской ССР.

На курсах усовершенствования 
инженеров 'п о  радиоэлектронике 
(кафедра профессора 3. И. Моде- 
ля) со сроком обучения полтора 
года без отрыва от производства 
продолжают повышать свою к ва
лификацию 44  инженера завода 
«Светлана».

С 2 4  марта профессора и пре
подаватели нашего института 
приступят к  чтению цикла лек
ций для инженерно-технических 
работников по вопросам механи
зации и автоматизации производ
ственных процессов.

На курсах переподготовки и 
повышения квалификации руко
водящие и  инженерно-техниче
ские работники расширяют и уг
лубляют свои знания в области 
новой техники. В то же время они 
помогают осуществлять более тес
ную связь института с производ
ством.

В. ПОКРОВСКИЙ, 
начальник курсов

Ті о  и н с т и т у т у
Теоретическая конференция

К аф едры  социально 
экономических н аук  н а 
ш его института и Д ом 
ученых в Л есном  прове
ли 1 м арта теоретиче
скую  конференцию , по
свящ енную  итогам  М о 
сковского совещ ания 
представителей ком м у
нистических и рабочих 
партий.

С д о к л адам и  вы ступи
ли кандидаты  историче
ских наук Г. В. Б урцев, 
А. А. В асильев, А. Г. 
Ш евелев, Г. Г. К ож у- 
харь, Е . Л . М ильш тейн, 
старш ие преподаватели  
Л . О. Бродский, В. С. 
К озачек  и М. Н . И гриц- 
кая.

Вручение аттестатов и дипломов
По поручению  мини

стра высш его и среднего 
специального о б р азо в а 
ния С С С Р тов. В. П. 
Елю тина временно ис
полняю щ ий обязанности 
директора института 
проф ессор В. Г. П од- 
поркин в присутствии 
представителя партком а 
доцента И . Д . Кугуш е- 
в а  вручил аттестаты  и 
дипломы:

А ттестаты  доцента
Д ол го ву  П . П., 
К узнецовой С. А. 
М ордасову  И. Д ., 
Н еценко А. В.

А ттестаты  старш его 
научного сотрудника
Зайенц  С. Л ., 
К атуш киной В. М., 
С тарицком у В. Г. 

Д иплом  к ан ди д ата  наук 
Ч ернову Б. Г.

В гостях
23 ф евраля  центром 

всеобщ его в н и м а н и я  
ш ахм атистов студгород- 
ка был 11 корпус.

В этот день гостем 
студентов корпуса был 
гроссмейстер В. Г. К орч
ной, которы й по прось
бе студсовета  и сп о р т
клуба согласился прочи
тать  лекцию  о чем пиона
те страны.

В стреча прош ла очень 
интересно. Гроссмейстер 
ж иво  и увлекательно 
рассказал  о прош едш ем 
чем пионате страны  и о 
своем участии в нем. 
Затем  он д ал  общ ую  
характеристику  совет
ской ш ахм атной  ш колы 
и р асск азал  об игре круп
нейш их советских ш ах 
матистов. В конце бесе-

Атеистический кинолекторий
В кннокабинете ин

ститута работает  ате 
истический кинолекто
рий.

К инолекторий создан 
по инициативе каф едры  
философии в помощ ь 
студентам -лекторам , вы 
ступаю щ им  с докладам и

мы на- предприятиях, в 
клубах, дом охозяйствах , 
ш колах города.

П роведено несколько 
занятий. П ом имо лек 
торской группы зан яти я  
охотно посещ аю т сту 
денты, преподаватели , 
рабочие и слу ж ащ и е  ин

на антирелигиозны е те -сти ту та . С больш им ин

тересом ими были про
смотрены научно-попу
лярны е атеистические 
кинофильмы  «Д орога  к 
звездам », «К ак  человек 
со здал  бога», « П р авда  о 
м ощ ах», «Темные лю ди», 
«Поп из Голубно», « Р я 
дом  с нами» и другие.

у студентов
ды В. Г. Корчной отве
тил на многочисленные 
вопросы, а затем  дал  
сеанс одноврем енной иг
ры на 40 досках .

С туденты  энергично 
вклю чились в борьбу с 
прославлённы м  гроссм ей
стером, но только  троим 
из них удалось добиться 
успеха и одному свести 
партию  вничью. П ервы м  
пооедителем оказался  
студент IV  курса РЭ Ф  
Б. Б аклан , которы й 
смелой и дерзкой  а т а 
кой застави л  К орчного 
признать себя побеж ден
ным.

Д а л е е  пошли неудачи. 
П олитехники один за  
другим терпели п о р а ж е 
ние и лиш ь в последних 
п арти ях  студенты  ФМФ 
Р. Вчераш ний и А. Зот- 
кин добились победы, а 
первокурсник ЭлМ Ф  
М. К оролев свел  партию  
вничью.

П олитехники тепло и 
сердечно поблагодарили 
гроссмейстера.

Х отелось бы вы разить 
пож елание, чтобы  спорт
клуб почащ е организовы 
в ал  подобны е встречи.

В. Ф Е Д О С Е Н К О ,
Г. Ж У К , студенты

ПОЛИТЕХНИК
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8 марта все страны отметили 
Международный женский день

Партийная жизнь

Активно готовиться 
к XX II съезду КПСС

«У нас женщина — активный строитель нового 
общества, она участвует в создании всех матери
альных и духовных ценностей».

(Н. С. ХРУЩ ЕВ)

селочны е дороги, но никогда' 
девуш ки не бы ли одиноки. Вся 
стран а вним ательно следила 
за  их походом. О их пути  регу
лярно сообщали радио и  газе

ты . А на Т еатральной  площ а
ди в Москве висела огромная

Нас водила молодость...

3 . М. Л и в ан о в а .

0 Т  ЯРКОГО солнца снег 
раскис окончательно. По

дуло теплы м весенним ветер
ком. На мороз можно уж е не 
рассчиты вать . Но перед тем 
к ак  спрятать лы ж и до сле
дую щей зимы, не меш ает их 
аккуратно протереть и соскоб
лить оставш ую ся м азь. А н а
до ск азать , что к  лы ж ам  Зоя 
М ихайловна относится очень 
бережно. 2 5  лет катается  она 
на одних и  тех  ж е лы ж ах! 
Эти лы ж и  —  один из дорогих 
ее сердцу подарков, воспоми
нание о далекой молодости.

Зоя М ихайловна нередко 
бы вает в командировках в 
Москве, и  каж ды й раз оста
навли вается  у  подруги юности 
А настасии М ихайловны Семе
новой. И каж ды й  раз при 
встрече сп раш ивает:

—  Ну, к ак  наш и девочки?
А «девочкам » уж е под 50 . 

Но друг для друга они по- 
преж нему остались девчонка
ми, отваж ны м и комсомолками 
Московского электрозавода 
имени К уйбы ш ева, соверш ив
шими в  начале 1 9 3 6  года 
знамениты й лы ж ны й пробег 
М осква —  Тобольск. За 31 
день девуш ки прошли 2 1 0 0  
километров ( 7 0 — 8 0  км в сут
к и !), установив по тому вре
мени мировой рекорд для ж ен 
щ ин н а  дальнюю лы ж ную  ди
станцию .

—  Зоя М ихайловна! —  об
ратились мы к  заведую щ ей л а
бораторией общей электротех
ники  3. М. Лимановой, —  не 
яоделитесь ли вы  воспомина
ниями об этом пробеге. Ведь о

Фото студента М. К ривелева

нем знаю т преимущ ественно 
люди старшего поколения.

На минуту она задум ы вает
ся. Конечно, трудно все вос
становить в  памяти. К ак-н и
как , а прошло целы х 2 5  лет. 
Ч етверть века! Волосы сереб
рит седина. А тогда? Тогда 10 
участницам  пробега было от 
1 8  до 2 0  лет. Н есколько з а 
водских ребят взялись прово
дить девуш ек из Московской 
области. Но прош ли 4 0  км и 
выдохлись. Один из парней да
ж е уснул н а  привале. Д евуш 
ки ж е чувствовали себя от
лично: сказались повседневные 
тренировки н акан ун е пробега.

Больш ой и  трудны й путь. 
Н есколько сот километров 
подъема по У ральскому хреб
ту , 40 -градусн ы е морозы под 
Свердловском, безлюдные про

карта марш рута. Всюду их 
встречали  добрые друзья , в 
населенны х пун ктах , мимо ко
торы х проходили комсомолки, 
устраи вались митинги. П ись
мам и телеграммам н а  всем пу
ти их следования не было 
конца.

Восторженно встречала сто
л и ц а участниц  пробега. От 
имени Советского правительст
ва М ихаил И ванович К алинин 
торж ественно вручил им орден 
«Знак  П очета». Их принял  
Н икита Сергеевич Хрущев, 
занимавш ий тогда пост секре
та р я  Московского комитета 
партии. По словам Зои М ихай
ловны , встреча с Н. С. Х рущ е
вым прош ла очень ж иво, весе
ло и непринуж денно. Н икита 
Сергеевич подробнейшим обра
зом расспраш ивал  девуш ек об 
их пробеге, интересовался, где 
и к а к  они останавливались.

—  Вначале мы себя чувст
вовали несколько скованно, —  
вспоминает участница пробе
га , —  но вскоре скованность 
прошла. Ш уткам и смеху не 
было конца. П рощ аясь с де
вуш кам и , Н икита Сергеевич 
подарил им по паре лы ж .

Эти лы ж и  сохрани ли сь , у  
Зои М ихайловны до сих пор, 
точно та к  ж е, к ак  комсомоль
ский задор 3 0 -х  годов. Зани
м аясь любимым делом, заве
дую щ ая лабораторией вклады 
вает в него всю душ у. Много 
сил  и энергии отдает 3. М. Ли- 
манова оснащ ению  лаборатории 
оборудованием, приоборами, 
поддержанию образцового по
рядка. Второй год она я в л яет
ся  секретарем  профбюро элек
тромеханического ф акультета. 
И именно н а  этой работе Зоя 
М ихайловна проявила неза
урядны е способности общест
венницы  и  организатора. Тру
дящ иеся Выборгского района 
оказали  ей высокое доверие, 
избрав депутатом районного 
Совета. Свойственные З о е  Ми
хайловне Лимановой чуткость, 
отзы вчивость и  принципиаль
ность являю тся  успеш ным за 
логом ее работы  н а  этом от
ветственном посту.

В. ШУМИЛИН

23 ф евр ал я  состоялось отчетно- 
вы борное собрание пар то р ган и за
ции гидротехнического ф ак у л ь
тета.

С екретарь партбю ро А. А. Па- 
рийский в отчетном д о к л ад е  о т 
метил, что в центре внимания 
партийной организации н аходи
лась борьба за  дальнейш ее улу ч 
шение учебного процесса и повы 
шение дисциплины студентов, за 
расш ирение лабораторной  базы  и 
дальнейш ее развитие научной р а 
боты на к аф ед р ах , за  укрепление 
ф акультета и откры тие новых 
специальностей в связи  с потреб
ностями народного хозяйства.

Больш им  успехом ф акультета и 
парторганизации является  за в е р 
шение строительства своими си
лам и новой гидротехнической л а 
боратории, которая войдет в 
строй в апреле этого года.

Ж и вее  и интереснее стали  р а 
ботать круж ки  и сем инары  сети 
партийного просвещ ения, возросла 
активность слуш ателей. Н есколь
ко улучш илась воспитательная 
работа со студентам и. П арти й
ным бю ро приняты  меры к у к 
реплению редколлегии стенгазеты  
«Гидротехник» и улучш ению  к а 
чества газеты .

П артийная организация акти в
но готовится к XX II съезду  
К П С С . В м арте на ф акультете 
будет проведена научная конф е
ренция . преподавателей , посвя
щ енная съезду . В се каф едры  
взяли предсъездовские социали
стические обязательства.

Выступивш ий в прениях зам е 
ститель секретаря  партбю ро 
И. А. Ш ериш евский отметил, что 
партийному бюро нового состава 
необходимо усилить контроль за 
методической работой на каф ед
рах, за  обобщ ением опы та строек, 
за составлением на к аф ед р ах  но
вых учебников и учебных посо
бий. Он у к азал  так ж е, что в 
результате прием а производ
ственников на м ладш их курсах 
оказалось возм ож ны м  создать 
сильные партгруппы . И х за д а ч а — 
проводить активную  воспитатель
ную работу  среди студентов.

Д ек ан  ф акультета Н. В. Зару- 
баев говорит, что ф акультет рас
полагает восемью  лабораториям и

и проводит значительную  науч
ную работу, одн ако  возм ож ности 
использую тся недостаточно. О бъем  
работ, вы полняем ы х д л я  строек 
и проектных организаций , м ож ет 
быть увеличен в 2— 2,5 р аза . 
С лабо  ещ е работает студенческое 
научное общество.

О т строителей С аратовской  
гидростанции в институт приш ло 
письмо, в котором  предлагается 
заклю чить договор о творческом 
содруж естве. Э то —  очень инте 
ресное предлож ение, и весь кол
лектив ученых ф акультета д о л 
ж ен Принять в нем активное у ч а 
стие.

Зам ести тель декан а  Р. Ф. Ря- 
бош лык свое выступление п о свя
тила усилению воспитательной 
работы . К ом сом ольская и проф 
сою зная организации ещ е плохо 
организую т досуг студентов. 
П артбю ро нового состава  долж-" 
но больш е пом огать ком сом оль
ской организации, глуб ж е инте
ресоваться ее нуж дам и  и интере
сами. С тудентов-ком м унистов 
I курса надо с первы х ж е  дней 
привлекать к общ ественной р або 
те.

Зам ести тель секретаря партко
ма Н. А. Я ковлев  говорит, что 
партбю ро не уделялось достаточ
ного вним ания воспитательной 
работе среди студентов, особенно 
в общ еж итии. С читает необходи
мым органи зовать соревнование 
за  звание лучш ей группы.

Д ал ее  Н. А. Я ковлев  отметил, 
что, готовясь к  X X II съ езд у  пар
тии, нуж но повседневно улуч
ш ать партийную  работу , делать 
ее более ж ивой и инициативной. 
Партийной организации нужно 
все врем я контролировать выпол
нение на ф акультете социалисти
ческих обязательств, приняты х в 
честь X X II съезда.

В прениях по д о к л а д у  высту
пили т а к ж е  коммунисты  А. Я . Го
ловин, Г. К. Ч ураков, А . Гусев, 
Г. Ж у к  и другие.

П артийное собрание признало 
работу  партбю ро удовлетвори
тельной и приняло решение, н а 
правленное на устранение недо
статков, имевш ихся в  работе пар 
тийной организации.

В. У С П Е Н С К И Й , доцент

Обязательства выполняются

Участники пробега М осква — Тобольск. В верхнем ряду  (вто 

рая  слева) 3 . М. Л им аиова. Снимок 1936 года.

Значительное м есто в отчете о 
работе  партийного бюро физико- 
м еталлургического ф акультета за 
минувш ий год уделено научным 
исследованиям  и творческом у со
др у ж еству  с  'промыш ленными .пред
приятиями.

Д о кладчи к  секретарь (партбюро 
В. П. Д ем янцевич отметил, что 
научная р аб о та  'на ф акультете в 
настоящ ее врем я ведется  в семи 
различны х направлениях. В р або 
тах  іпо проблемной тем атике и в 
решении вопросов, связанны х с 
техническим .прогрессом, активно 
участвует до  80 лроц. всего .про
фессорского - преподавательского 
состава. К аф едры  ф акультета я в 
ляю тся  основными участниками 
общ еинститутского договора о 
творческом содруж естве  с коллек
тивом зав о д а  «Красны й вы бор
жец».

Осенью прош лого года в этой 
р або те  отм ечался ряд  недостат-) 
ков. С овместно с  руководством ! 
заво да  был составлен рабочи й | 
план  выполнения обязательств  П0 | 
содруж еству. В .начале текущ его 
года начальник технического о т 
дела зав о д а  Н . Н. П остников от
метил на заседании  партб ю ро  ф а 
культета, что работа стала  .прово
диться более актиано, о б язател ь
ства выполняю тся.

Т ак, каф ед р а  литейного п рои з
водства исследовала процесс п е 
реплавки струж ки. К аф ед ра  пла
стической обработки м еталлов  
провела исследования на новом 
4-валково.м стане, в результате 
чего представилась возм ож ность 
пересмотреть установленны е ранее 
реж им ы  обж атий.

Д а л е е  докладчик отметил то 
обстоятельство, что в последние 
годы к выполнению научно-иссле-

дов.ательских работ н а  ф акультете 
все больш е привлекаю тся студен
ты старш их курсов. Они прини
маю т участие в  оказании ре
альной помощи промышленности, 
в значительной мепе вы игры вает 
и учебный процесс. А ктивно зани
маю тся такой  работой  студенты 
на к аф ед р ах  литейного п рои звод
ства, сварочного производства, 
пластической обработки м еталлов, 
электропцром еталлургии цветных 
металлов, термической обработ
ки, м еталлургии стали.

Одним из вопросов, н а  котором 
остановились и докладчик, и в ы 
ступавш ие в прениях, был вопрос 
о реализации н азвания  ф акульте
та, а именно приставки «физи- 
ко». Н а старш их курсах  введен  
ряд  новых дисциплин, образованы  
д в е  новые специальности. Н о п о 
следние ещ е не им ею т учебных 
планов; не  известно, к ак и е  к а 
федры  будут ими заним аться. 
Тов. Д ем янцевич зая в и л , что но
в а я  специальность по а вто м ати за 
ции производства до л ж н а  с о зд а 
ваться на б а зе  автом атчиков, а не 
м еталлургов. Только ів этом  сл у 
чае студенты  познаю т все основы 
современной автом атики.

Профессор П. Я . А геев п р едл о 
ж ил пересм отреть учебную  п р о 
грам м у так , чтобы  в ней не было 
никаких повторений, изменить 
практику лабораторны х занятий. 
Он посоветовал т а к ж е  ввести в 
состав ученого совета ф аку льте
та ученого-физика, чтобы  он при
ним ал участие в обсуж даем ы х 
вопросах. Это, по мнению П . Я. 
А геева, повлечет з а  собой улуч
ш ение подготовки новых специа
листов.

Г. Д Р У Ж И Н И Н , 
наш  корр.
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В честь 40-летия комсомольской 
организации института

(Н ач ал о  на І-й стр.)

На высоком техническом уровне
*  *

Секция гидротехнических сооружений 
и инженерных конструкций

Н а засед ан ии  секции гидротех
нических сооружений и инженер
ных конструкций были заслуш а
ны  тр и  интересны х доклада. До
кл ад  С. Ю ринова и Е . Д раницы на 
( 5 1 1 - я  гр .)  был посвящ ен, расче
там контрфорсны х плотин. Авто
ры  использовали для этих  расче
тов .методы  плоской задачи  тео
рии упругости, каш л и  наиболее 
экономичные по объему вы чи сл е
ний способы получения чи слен
ны х результатов и  исследовали 
интересны й вопрос о влиянии  
уклона граней  контрфорса н а  эк 
стрем альны е н апряж ения .

В докладе А. В екслера, М. Бор
щ евского (5 1 1 -я  гр .)  и М. Порт- 
новой ( 5 1 2 -я  гр .) , посвящ енном 
ги дравлике строительны х ту н н е
лей , было вы явлено наличи е н е
использованны х резервов в сущ е
ствую щ их расчетах  сопряж ения с 
ниж ним  бьефом. Соответствующим 
выбором профиля дна в месте со
п ряж ен и я  авторы  показали  воз
мож ность повы ш ения пропускной 
способности тун неля.

Доклад Л. Т рапезникова ( 5 1 1 -я  
гр .)  и  А. Омелика ( 5 1 2 - я  гр .)  о 
тем пературны х напряж ен и ях  в 
блоках  бетонирования был связан  
с работой, выполненной по зада
нию строительства Б ухтарм ин-

ской ГЭС; расчеты  терм онапря
женного состояния представляю т, 
как  известно, большую сложность.

Все три  доклада, представляю 
щие главн ы е области гидротехни
ческой н ауки , были сделаны  на 
достаточно высоком техническом  
уровне, отраж али  современные 
достиж ения в этих  областях и вы 
яви л и  способность авторов внести 
свой вклад в изучение рассм атри
ваемы х вопросов. Общим в докла
дах было то, что все они относи
лись к  проектированию  вы соких 
плотин, теме новой в отечествен
ной практике и актуальн ой  для 
ведущ егося и  перспективного 
строительства крупн ы х гидроуз
лов н а  реках  Советского Союза.

П рисутствовавш им н а  засед а
нии студентам  старш их курсов, 
несомненно, полезно было участ
вовать в работе секции. Совре
менный уровень разви ти я  гидро
технического строительства в  н а 
ш ей стране таков , что требует 
навы ков  в научной работе не 
только у  будущ их сотрудников 
исследовательских и  учебны х ин
ститутов, но и у  работников про
ектны х и строительны х организа
ций.

Проф. Л. МОЖЕВИТИНОВ

Секция использования водной энергии
В работе секции  использования 

водной энергии приняло участие 
около 6 0  человек —  студентов 
и  преподавателей ГТФ. Доклады, 
представленны е н а  конф еренции, 
охваты ваю т весьма ш ирокий круг 
вопросов —  от проблем проекти
рования уникальной  Н урекской 
ГЭС до некоторы х теоретических 
вопросов гидроэнергетики.

Д ва доклада дипломантов Н. Т и
моф еева и  Н . С виркунова были 
посвящ ены  проекту  Н урекской 
ГЭС, которы й они разработали  в 
своих дипломны х проектах.

Н . Тимофеев излож ил вари ант 
подземного здани я Н урекской ГЭС. 
Огромные мощности ( 3 0 0 .0 0 0  квт 
в  одном агрегате), уникальное 
гидро- и  электрооборудование, 
своеобразная компоновка —  все 
это, вместе взятое, дает  представ
ление о единственном в своем ро
де гидротехническом гиганте.

Вопросу использования счетно
реш аю щ ей маш ины «У рал» в н е 
которы х гидравлических расчетах 
посвятил  свой доклад студент 
5 1 6 -й  гр. А. Гиргидов. В докладе 
студента этой ж е группы  В. В а
сильева даны  реком ендации для 
определения среднекубического 
расхода при проектировании т р у 
бопроводов энергетической уста
новки.

Все доклады  были встречены  с

интересом и  в ы зв ал и  много во
просов, а  подчас и  споров. К он
ф еренция внесла значительное 
ож ивление в научно-техническую  
деятельноть н а  гидротехническом 
ф акультете. В ы ступивш ий в з а 
клю чение научн ы й  руководитель 
секции профессор Д. С. Щ авелев 
подвел итоги работы  конф еренции 
и  наградил  вы ступавш и х новой 
научно-технической  литературой.

В. ВАСИЛЬЕВ, 
(516-я гр.), председатель 
секции использования вод
ной энергии

Секция водных путей 
и портов, экономики 

организации 
гидротехнического 

строительства
Заседание секции водных пу

тей и портов, экономики органи
зации гидротехнического строи
тельства привлекло вним ание пре
подавателей и  студентов IV и V 
курсов. Б ы ли заслуш ан ы  и об
суж дены  пять докладов. Н аиболь
ш ий интерес представил доклад 
дипломанта В. Смелова «Н овые 
типы  судопропускны х сооруж е
н и й » . В своем дипломном проек
те он разработал новы й тип су 
доподъемника н а  Красноярском 
гидроузле, который очень заи н те
ресовал  слуш ателей и вы звал  
многочисленные вопросы.

П риятно было видеть в роли 
докладчиков студентов IV курса
Н. Гомозова и  А. Боровика. Их 
доклады  «Н екоторы е трубопрово
ды  больш их размеров из сборного 
железобетона с последую щ им об
ж атием » и  «Стендовая техноло
ги я  изготовления предварительно 
н ап ряж енны х конструкций по 
способу Московского электром еха
нического института инж енеров 
транспорта»  порадовали глубиной 
изученного м атериала и  знанием 
инж енерны х конструкций.

С тудент V курса В . Эдуардов 
рассказал  об опыте возведения 
набереяш ы х гравитационного ти
па . Доклад сопровож дался п ока
зом диапозитивов.

В ы ступивш ий в заклю чение 
проф. Б . Д. К ачановский у к азал  
на важ н ость  проведения подоб
ных конф еренций.

В. ГРИНФЕЛЬД, 
(514-я гр.), председатель 

секции водных путей и 
портов

Секция инженерных мелиораций
Н а заседании секции инженер

ных мелиораций было заслуш ано 
пять докладов. Больш ой интерес 
аудитории вы звали  доклады  в ы 

п у с к н и к о в  э т о г о  года В. Синькова 
и Г. Садова. В. С иньков под р у 
ководством проф. д. т . н . П. Д. 
Глебова проделал большую рабо
ту  по вы явлению  методов борьбы 
с сыростью стен здани я Больш ого 
Петергофского Дворца и  дал н е
сколько реш ений вопроса. Эта р а
бота им еет несомненное п р а к ти 
ческое значение и  заслуж и вает 
самой вы сокой оценки. В докл а
де Г. Садова —  «С равнение мето
дов расчета на устойчивость для

гидросооруж ении, располагаемы х 
н а  н ескальны х основаниях» бы
ли хорошо показан ы  достоинства 
и недостатки методов такого р ас
чета  и  даны  некоторые реком ен
дации по увеличению  устойчиво
сти гидросооруж ений.

Доклад Л. Смирновой и Л. Т а
ловой я в и л ся  результатом  работы 
этих  студенток в лаборатории ин 
ж енерны х м елиораций по и ссле
дованию  работы  кам енны х дрен. 
Такие исследования очень важ н ы .

Ю. ПОЛЕТАЕВ, 
(518-я гр.), председатель 
секции инженерных ме
лиораций

Навстречу XXVI конференции 
ВЛКСМ института

Скоро будет проходить ин ститутская  комсомольская кон 
ф еренция. В связи  с этим мы  попросили некоторы х руково
дителей ф акультетских и курсовы х бюро ВЛКСМ ответить на 
следую щ ие вопросы: 1. Что нового сделано н а  ф акультете за 
истекш ий период? 2 . К ак проходит подготовка н а  курсе или 
ф акультете к  40 -лети ю  комсомольской организаци и  институ
та?  3. К акие есть у  в ас  претензии  к  комитету ВЛКСМ ин
ститута?

□
ОТВЕЧАЕТ СЕКРЕТАРЬ БЮРО ВЛКСМ РЗФ Л. ЖУКОВ:

1. Ф акультет ш еф ствует над детским домом №  5 1 . Н ача
лось это со второго к у р са , а  потом стало делом всего ф а
кул ьтета . Студенты  организовали к руж ок  бальны х танц ев , 
проводят вечера, помогаю т в учебе. Б ольш ая  засл у га  в этом 
А натолия И ванова, члена ф акультетского бюро.

Студенты помогаю т рабочим завода «С ветлан а»  готовить
ся  к  поступлению  в ву з , проводят с ними зан яти я  по физике 
и  м атематике.

Н а к ан икулах  агитбригады  в ы езж ал и  в Новгородскую и 
Ленинградскую  области с концертам и. Этот агитпоход про
ш ел хорошо.

2 . Готовим ф естивальны й вечер. К 40 -лети ю  будет п ри
урочен специальны й комсомольский в ы п у ск  стенгазеты . Дис
к усси я  «Равнодуш ие —  наш  враг»  ■<— так ж е приурочивается 
к  этой дате.

3. С вязь с комитетом очень слабая. Ч лены  его ни разу  
не приходили н а  заседан ия ф акультетского бюро.

□
ОТВЕЧАЕТ СЕКРЕТАРЬ КУРСОВОГО БЮРО И КУРСА 

ИЭФ В. РАТКИН:

1 . К урс неплохо поработал в семестре. Он занял  1-е ме
сто по ин ституту  по успеваемости.

Активно участвовали  и комсомольцы в  летней стройке в 
институте, приним али участие в воскресниках  по уборке 
территории вокруг корпуса 5 -а .

В конце декабря наш и девуш ки помогали ф ундам енталь
ной библиотеке провести переоценку книж ного фонда в свя
зи с переходом н а  новы й масш таб цен.

2 . П ринимаем участие в подготовке к юбилейному вече
ру . На курсе создан хор.

3 . Мало чувствуется  влияние комитета. П оследний слабо 
интересуется низовыми организациям и, обитает где-то «в  в ер 
х ах »  и  только требует отчетов по взносам. Ходим н а  учебу 
комсоргов, но она построена как-то  формалистически. Нет 
ж ивой связи . О младш их курсах  вообще, очевидно, думаю т: 
«П усть растут до старш их».

О
ОТВЕЧАЕТ В. ДУБОЛАЗОВ, СЕКРЕТАРЬ БЮРО ВЛНСМ IV 
КУРСА ИЭФ:

1. Единственно стоящ ее, сделанное нам и: наконец-то 
навели  порядок в учете. К ультпоходы  в  театры  и м узеи, во
скресники —  это обычное.

С ейчас основное наш е направление —  работа в СНО. 
Кроме того, студенты  ведут зан яти я  на курсах  по подготов
ке рабочих в вуз.

2 . П ринимаем участие в подготовке к  вечеру . Н аш  курс 
отвечает за  худож ественное оформление вечера.

3. Я с членам и ком итета ВЛКСМ редко встречался. 
Только однажды обратился за  сведениями по истории комсо
мола. Помогли. Возможно, у них такой  порядок —  не к а 
саться  курсов. Надо, чтобы комитет ВЛКСМ чащ е собирал 
комсоргов.

□
ОТВЕЧАЕТ СЕКРЕТАРЬ ФАКУЛЬТЕТСКОГО БЮРО ВЛКСМ 
ЗнМФ А. ПРИМАК:

1 . Заклю чен договор по содруж еству  с заводом «Русский 
ди зель» . П ять студентов наш его ф акул ьтета заним аю тся с 
рабочими этого завода, чтобы подготовить их к  поступлению  
в институт. Восемь студентов с III  и IV  курсов работаю т в 
к ачестве инж енеров в конструкторском  бюро этого завода.

Д есять студентов подготовили лекц ии  по научном у атеи з
му.

2 . Н а всех  к урсах  проведены  собрания и  сделаны  сооб
щ ен и я  о предстоящ ем 4 0 -л е ти и  комсомольской организации 
ин ститута. В честь этого праздн ика ф акультетское бюро 
ВЛКСМ организует конкурс н а  лучш ую  груп пу  на каждом 
курсе . Сейчас собирается м атериал  для стенгазеты , которая 
будет вы пущ ена специально к  40 -лети ю  комсомольской ор
ганизаци и  института.

Идет конкурсная комиссия
Д евяты й  корпус. В ахтер 

строг — приш лось оставить на 
вахте пропуска. О смотр начинаем 

•с 5-го этаж а . П ервое впечатле
ние — чистота. Но не та , которая 
наводится перед приходом ком ис
сии, если кто-то «добрый» изве
стил о ней, а постоянная, ревни
во поддерж иваем ая каж ды м  ж и 
вущим в корпусе, 539. 529-я ком 
наты  — порядок, полнейш ий, 525-я 
— чистота, но товарищ и не лю бят 
свежего воздуха , в ком нате д у ш 

но^ К ом ната 543. С ю да приятно 
зайти. Р аду ю т глаз со вкусом 
подобранны е репродукции картин, 
которы е м ож но увидеть в м узе
ях.

С пускаем ся этаж ом  ниже. Здесь 
ж и ву т  диплом анты . Они, как  при
нято говорить, «сидят на чем ода
нах». Н астроение походное —  во
все недурно, но зачем  ж е  сни
ж ать  балл ещ е недавно родном у 
корпусу! Третий эта ж . З д есь  ж и 
вут девуш ки. К ак  и положено, 
ни пылинки. В 201-й ком нате с

трудом  рассм отрели лицо юноши, 
читаю щ его книгу, — настолько 
густа бы ла ды м овая завеса...

О ткры ваем  дверь 217-й к о м н а
ты, и нога едва  не поп адает в 
кастрю лю , куда растерявш ийся 
юноша бросает очищ енную  кар- 
гоШку. Н а двери зам ечаю : «С та
роста Вольчек».

—  С тароста Вольчек, убедите 
приятеля, что картош ку  удобнее 
чистить в бытовке!

—  231-я «отлично»,— единодуш 
но реш аю т члены комиссии, а во
след торж ествую щ ий возглас:

— Д еж у р ю  я!

247-я ком ната  (староста А нд
рейчук). Ж ильцы  этой комнаты  
стрем ятся к  том у, Чтобы повы 
сить средний балл  по этаж у . И 
первый эт а ж  не портит впечатле
ния от  корпуса в целом.

Средний балл  по корпусу — 
4,37. М ое мнение — совсем непло
хо! Д о сад н ы е  мелочи, не позво
ливш ие вывести пятерку за  состо
яние корпуса, надо как  м ож но 
скорее устранить, и тогда  первое 
место в конкурсе ваш е, электрики.

В. О Б Р А З Ц О В А .
студентка

3. Комитет приним ал р е
ш ение организовать учебу 
комсомольского ак ти в а , но это 
реш ение не было вы полнено. 
Руководители секторов коми
тета ВЛКСМ долж ны  им еть 
связь с секретарям и н а  фа
к ул ьтетах  и руководить и х  р а 
ботой. Это относится особенш' 

к  учебному сектору.

Интервью провели В. К у 
тузова, В. Образцова, 

Ю. Пинаев, И. Поделинская:
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На отлично и хорошо
□

Так защитили дипломные проекты 
выпускники кафедры электрических аппаратов

1 8  питомцев каф едры  электри
ческих ап паратов  защ ити ли  ди п
ломны е проекты  и  получили  зва
ние и н ж ен ера. Р езул ьтаты  их 
защ иты  весьм а успеш ны . Только 
три  диплом анта получили  хорошие 
оценки, все ж е остальны е —  от
личны е.

В тем атике дипломных проек
тов  следует отметить ряд  техни
ческих новинок. Т ак, наприм ер, 
д в а  проекта были посвящ ены  
вы клю чателям , производящ им от
клю чение то к а  в атмосфере эле- 
га за . Такие вы клю чатели  были 
недавно предлож ены  в США, а 
в СССР п роекты  их  делаю тся 
впервы е1. Следует отм етить, что 
в этих  п роектах  дипломанты  
могли использовать данны е и ссле
дования эл егаза , ведущ егося в 
лаборатории электрически х  ап п а
ратов наш его ин ститута.

Б ы л и  вы полнены  и  таки е  про
екты , к ак  проект трансформатора 
постоянного то к а  н а  1 4 0 0  к в . Как 
известно, сверхдальн яя  электро
передача в  Единой энергетической 
системе СССР нам ечается при 
постоянном токе . Поэтому р азр а 
ботка подобных проектов очень 
своеврем енна и ак туал ьн а.

Особенно можно отметить про
ект  н а  тем у «Серия износоустой
чивы х контакторов переменного 
тока» , вы полненны й С. Курковым. 
Вопрос об износоустойчивости, 
ин аче говоря о долговечности, 
аппаратов им еет очен ь  большое

народнохозяйственное значение. 
С. Курков хорошо изуч и л  причи
ны  изн оса  разли чны х частей  
контактора —  одного из в аж н ей 
ш их аппаратов автом атизирован
ного уп равлени я  электроприводом 
и  проанали зировал  возмож но
сти его ум еньш ения. В результате 
этого ан ал и за  он предлож ил р а
зомкнутую  кинем атическую  схему 
соп ряж ен ия контактной  подвиж 
ной систем ы  и  яко р я  приводного 
электром агнита. Д алее С. Курков 
разработал теорию  р асчета  такой  
системы  и получил соотнош ения, 
позволяю щ ие судить о влиянии 
отдельны х факторов н а  вибрацию  
контакторов, сущ ественно опреде
ляю щ ую  износоустойчивость ап 
п ар ата . Предлолсенная С. Курко
вы м  теория оригинальна, им еет 
п ракти ч ески й  интерес, и ГЭК 
постановила реком ендовать к  
опубликованию  в печати  вы держ 
ки и з  его проекта.

Отрадно видеть такое проявле
ние творческой инициативы .

Один и з  лучш их проектов вы 
полнен так ж е  Н. Гавриловой на 
тем у «Л аборатория для и сп ы та
н и я  низковольтны х аппаратов на 
отклю чающ ую  способность». Этот 
проект сделан обстоятельно и  мо
ж ет  быть полояіен в  основу р е
ального проектирования подобных 
лабораторий, которы е будут соз
даваться  в  блидсайшие годы.

Профессор А. Залесский

О Б С У Ж Д А Е М  И ТО ГИ  

Д И П Л О М Н О Г О  П Р О Е К Т И Р О В А Н И Я

Как прошла защита
Закон чи лась защ ита диплом

ны х проектов студентов спе
циальн ости  «Т ехника вы соких 
нап ряж ен и й »  электром еханиче
ского ф акул ьтета . Все дипломные 
проекты  вы полнены  на реальны е 
темы, в основном по запросам с 
производства и  из научн о-и ссле
довательских организаций.

Т ак , наприм ер, проект студент
ки А. Глумовой посвящ ен теме 
«Грозозащ ита вращ аю щ ихся м а
ш ин в системе Д онбассэнерго», 
студента П. Рохинсона —  « Р е
конструкции изм ерителя и прове
дение им пульсны х обмеров транс
форматоров н а  ТЭРЗ Л енэнерго».

Р яд  діш лом ных проектов в ы 
полнен по темам, связанны м  с 
развитием  вы соковольтны х линий 
электропередачи  постоянного и 
переменного напряж ений  и  соз
данием объединенной энергоси
стемы Сибирь —  У рал. Примером 
таки х  тем могут служ ить « Р аз
работка преобразователя системы 
ионного возбулсдения генераторов 
К расноярской ГЭС» студента 
А. Н азарова, «Защ и та электропе
редачи  постоянного тока ± 4 0 0  
кв  от внутренних п ерен ап ряж е
ний» студента В. Ф илю рина, «По
вы ш ение динам ической устойчи
вости электрически х систем  с  по
мощью регулирования момента 
паровы х турбин» студентки  
Е. Щ ербачевой. П оследняя тема 
вы полнена н а  электронно-счетной 
маш ине непреры вного действия, 
сконструированной в  лаборатории 
ТВН.

Многие дипломны е проекты  по
св ящ ен ы  разработке новейш их 
ап п аратов  и  приборов д л я  наш ей 
промы ш ленности. Н апример: 
« Р азраб отка  главной изоляци и  
силового трансф орм атора н а  н а 
п р яж ен и е 8 0 0  к в »  студента 
А. Н овикова, «Р азработка автом а
ти ческого  регистратора вн утрен 
н и х  п ерен ап ряж ен и й  с примене
нием магнитной записи» студента 
Б . К овалева, «Э легазовы й в ы 
клю чатель на 3 5  к в »  студентки  
Л. Фокиной и другие.

В ы держ ки из дипломных про
ектов студенток Е . Щ ербачевой 
и  И . Работновой члены  Государ
ственной экзам енационной ком ис
сии предлож или опубликовать, а 
Е . ІЦ ербачеву и  И. Работнову р е
комендовали в  аспирантуру.

Р езул ьтаты  дипломны х работ 
студенток А. Глумовой и  Е . Щ ер
бачевой реш ено сообщить заи н 
тересованны м  организациям .

Защ и та дипломны х проектов 
закон чена. Из 4 0  студентов з а 
щ итили  3 7  (трое не защ ищ али то  
уваж и тельны м  причинам ). Из 
этого чи сл а  2 7  человек получи
л и  оценку «отлично» и  1 0  —  
«хорош о». Е . Щ ербачева (у ч и в 
ш аяся  все п я т ь  лет только на 
«отлично») и В. Ш лайфш тейн п о 
л учи ли  дипломы с отличием.

П ожелаем ж е новому отряду 
инж енеров-вы соковольткиков у с
пеш ной работы  н а  благо наш ей 
Родины.

В. ХОБЕРГ, 
ассистент кафедры ТВН

Реванш не состоялся

[ ^  ЕПРЕЛОЖНЫМ атрибутом ' 
спорта стали  соревнования. 

Вот и у  нас бы ли недавно сорев
нования —  товари щ еская  встре
ч а  по ш танге со львовским и по
литехниками.

Конечно, они привезли  самый 
сильны й состав и , конечно ж е, 
хотели в зя ть  реванш  за прош лые 
пораж ения (м ы  уж е встречались 
раньш е, три  р аза  вы игры вали  
мы, один раз —  они).

Мы тож е не очень хотели про
игры вать , но, п ри зн аться , слегка 
трусили: слишком у ж  уверены  в 
себе были львовские парни , слиш 
ком вы сокие результаты  собира
л ись они показать.

Но вот кончается  первое дви
ж ение —  лсим, и  наш и гости н е
сколько грустнею т: они вы игры 
ваю т только в  одной весовой к а 
тегории —  легчайш ей . Вот ре
зу л ьтаты  ж им а.

Л егчайш ий вес: М. Фенстер 
(Л ьвов) —  7 7 ,5  кг, А. Ш апиро 
6 0  кг.

П олулегкий : М. Б ел уха  
(Л ьвов) —  7 7 ,5  кг, В. Г о р я ч е в -
7 7 .5 кг.

Л егкий: В. Погребенный 
(Л ьвов) —  8 5  к г , Г. Д зельтен—
1 0 2 .5  кг.

П олусредний: Э. Воронин 
(Л ьвов) —  1 0 0  к г , В. Л ы сен
ко —  1 1 0  кг.

Средний: В. Федоров (Л ьвов)—  
1 1 0  кг, К. Саблин —  1 1 5  кг.

Полутялселый: В. Б акланов  
(Л ьвов) —  9 5  кг, А. Богданов —  
9 5  кг.

Т яж елы й : В. П алю к (Л ьвов)—  
1 0 5  кг, И. Н икулин —  1 0 5  кг.

Конечно, мы  были бестактны  
но отношению к гостям . Ведь 
всякий  хозяин  будет вести  себя 
т а к , чтобы  гостям и приятно бы

ло, и  весело. А мы?! Бы ть может, 
н а  какое-то врем я это нас не
сколько смутило, и  во втором 
движ ении —  ры вке —  мы  бы
ли, правда, ненамного, но та к 
тичнее.

М. Ф енстер —  7 2 ,5  кг, А. Ш а
пиро —  7 0  кг.

М. Б ел у х а  —  8 0  кг, В. Горя
чев  —  8 0  кг.

В. П огребенный —  8 5  кг, 
Г. Д зельтен  —  1 0 0  кг.

Э. Воронин —  1 0 0  кг, В. Л ы 
сенко —  9 5  кг.

В. Федоров— 1 0 2 ,5  кг, К. Саб
лин —  110 кг.

. В. Б ак л ан о в — 1 0 0  кг, А. Б ог
данов —  9 0  кг.

В. П алю к —  1 0 5  кг, И. Н ику
лин —  9 0  кг.

Не знаю , к а к  зрителям , но 
нам после ры вк а стало ясно, что 
в легчайш ем  и  тяж елом  весе 
вы играю т львовские ш тангисты ; 
в  легком , среднем и  пол утяж е
лом —  мы. С ерьезная борьба бы
л а  в  полусреднем и особенно по
лулегком  весе.

И нтереснее всего наблю дать за  
соревнованиями в зале разм ин
ки . Н а помосте ш тангисты  серь
езны е, зам кнуты е, к а к  будто от
реш ивш иеся от всего земного. А 
на разм инке все стан овятся  со
всем земны ми, и  можно угад ы 
вать , к а к  у  кого идут дела. Вот 
ходит сосредоточенный Горячев, 
подойдет к  ш танге, поднимет и 
опять молча ходит. Думает.

В ен в углу  стоит с ж еной Во
ронин и  ж у ет  любимые бананы. 
Только ж у ет  он их  слиш ком в я 
ло и  смотрит все врем я вниз, ко
в ы р я я  пол носком ботинка. Н а
верно, ж ен а  делает ем у внуш е
н и е  за  плохой ж им. А я  л еж у  н а  
ди ване и  ем печенье. Ловлю про
ходящ его мимо Г орячева и Серьез
но  спраш иваю :

—  Н у, к а к  толкается? Т яж е
ло, да?

Он при знается:
—  Д ействительно, тяж ело.
—  Н у, ничего. Н аполеону на 

Б ерезине ещ е тялселее было, а 
убег-таки , шельмец!

Г орячев черты хается , а  я  про
должаю  болтать ногами, мне спо
койно и весело, потому что я  у в е
рен  в своей победе.

Но вот кончается  разм инка, н а 
до толкать. Только три  подхода 
дается  на толчке, и  за  эти  три 
подхода надо максимально со
браться, вы лолш ться, показать, 
н а  что ты  способен. Это не всем 
удается , и , вероятно, поэтому на 
всех  соревнованиях есть и  побе
дители , и  побежденные.

Толчок закон чился так:
М. Фенстер —  9 5  кг, А. Ш а

пиро —  8 5  кг.
М. Б ел уха  —  1 0 5  кг, В. Го

рячев  —  1 0 7 ,5  кг.
В. П огребенный —  1 1 5  кг, 

Г. Д зельтен  —  1 2 5  кг.
Э. Воронин —  О, В. Л ы сен

ко —  1 2 5  кг.
В. Федоров —  1 3 0  кг, К. Саб

л ин  —  1 4 5  кг.
В. Б акланов  —  1 2 5  кг, А. Бог

данов —  1 4 0  кг.
В. П алю к —  1 3 0  кг, П. Н ику

лин —  1 2 5  кг.
Можно, конечно, говорить о 

том , что дома помогают стен ы  и 
судьи, об усталости  и Эрмиталге. 
Говорить можно много и даж е 
интересно. Но все -так и  самым 
веским  останется только факт, 
тот простой ф акт, что мы  опять 
вы играли  и  с достаточно убеди
тельны м  счетом —  5 : 2 .

К. САБЛИН, студент

Ю. Петрунин

О на в зем ле сн ач ал а  н аб у х ал а , 
П отом по ветру  стебель

колы хала. 
Н а мельнице вальцами

громы хала, 
В чанах  воздуш ны м  тестом

распухала, 
В печах р азящ и м  ж ар о м

полы хала, 
П од корочкой хрустящ ей

подсы хала, 
В ф ургоне десять улиц

о тм ах ала , 
У продавщ иц под пальцам и

взд ы х ал  а,
Н а уж ин мною купленая хала.

. Еопщопуло

С олнце спозаран ку  
По снеж ку катилось. 
П озабы в про р анг свой. 
М ило расш алилось. 
В аж ное светило 
О т избы тка счастья 
С ловно разделилось 
Н а четыре части.
По бокам  д в а  уш ка 
Розового  цвета,
Н а литой м акуш ке 
Ш апочка надета.
О т январской  стуж и 
П обелели ели,
И у  солнца уш ки 
В роде посинели.
К аж ется , что в ж изни 
Очень я серьезен,
Но в пути — м альчиш ка 
И д л я  солнца грозен. 
Хочется з а  уш ки 
П отрепать немнож ко, 
Д а т ь  светилу взбучку 
И ль подставить нож ку.
Я зем ли хозяин 
И о ней забочусь.
Д ум аю : нельзя ли 
С олнце, в зять  в работу?!

Профилактика туберкулеза
Т уберкулез я в л яе тс я  одним из 

грозны х и распространенны х ин
фекционны х заболеваний на зем
ном ш аре. Это хронический про
цесс, в котором часто решающую 
роль играет не инф екция, а  со
стояние, реак ц и я  зараж енного 
организма. Ведь зараж ен ы  тубер
кулезом почти все, а  болеет лиш ь 
часть  людей.

Кто ж е в  основном заболевает 
туберкулезом ? Н екоторые запад
ны е социал-гигиенисты  назы ваю т 
туберкулез «пролетарской бо
л езн ью ». Недаром гибнут мас
сами о т  туб еркул еза  ж ители  ко 
лониальны х стран , наиболее низ
ко оплачиваемы е слои населени я 
кап италистических стран . Ничем 
не отличалась от них и  дорево
лю ционная Россия.

. Р езк и й  перелом наступил по
сле В еликой О ктябрьской со
циалистической револю ции. В н а
ш ей стране последовательно и

неуклонно сн и ж ал и сь  заболевае
мость и см ертность о т  ту б е р к у 
леза. Т уберкулез потерял  х арак 
тер классового заболевания.

Одним из основны х путей  про
ф илактики туб еркулеза являю тся  
социальны е м ероприятия, н ап рав
ленны е на укрепление здоровья 
ш ироких масс населени я. Сюда 
относится оздоровление условий 
труда, ограничение рабочего вре
мени, обширное ж илищ ное строи
тельство, повседневное внедрение 

' диспансерного метода лечения,
| ф и зкультура и спорт к ак  метод 
’ закал и ван и я  организма.

Вторым направлением , по ко
торому проводится проф илакти
к а  туберкулеза , я в л яе тс я  сани
тар н ая  проф илактика —  специ
альны е м ероприятия, направлен
н ы е  н а  борьбу с  туберкулезной 
инфекцией. Третий путь профи
л акти ки  туб еркулеза —  противо
туберкулезн ая вак ц и н ац и я .

Но во всех  сл у ч аях  валено ран
нее распозн аван ие заболевания, 
для чего обязательно прохожде
ние рентгеноскопии грудной кл ет
ки (или  флю орографии), где вы 
являю тся  больные, которым свое
временно назначаю т лечен ие.

К нам в  и н ст и ту т  еж егод
но вы езж ает флю орографическая 
станция. В этом году она при
ступает к  работе 10  марта.

М едицинское лечебное объеди
нение института при зы вает  об
щ ественность п ри н ять  м еры  к  то
му, чтобы каж ды й студент и  к а -  
Яѵдый сотрудник института про
шел флюорографию. 1 0 0 -п роц ен т
ны й охват флю орографией —  за
лог успешного проведения проти
вотуберкулезной проф илактики и 
раннего в ы явлен и я  туб еркул ез
ны х больных.

Н. ЛИСОВСКАЯ,
главный врач лечобъединения
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